

# „Éislecker“ Augen-Blicke



Die Ausstellung vereint Arbeiten von Roger Bertemes, Raymond Clement, Ben Heyart und Anne-Marie Klenes

„Structures ardennaises“ ist der Titel der ersten Ausstellung im Rahmen von „ARTWiltz“, einer Initiative, mit der die Gemeinde Wiltz gemeinsam mit dem „Syndicat d’initiative et de tourisme“ das rege - und vornehmlich mit dem Musikfestival international ausgerichtete - Kulturleben der Ardennenhauptstadt weiter stärken will. In einer Serie von Ausstellungen im „Wooltzer Schlass“ sollen Werke markanter luxemburgischer Künstler mit den Arbeiten ausländischer Kollegen in Dialog gesetzt werden.

Die Ausstellung „Structures ardennaises“, die von der Gemeinde und dem „Syndicat d’initiative“ in Kooperation mit der privaten Kulturagentur mediArt kon-

zipiert wurde, ist konsequent auf den künstlerischen Dialog mit Strukturen der Ardennen-Landschaft ausgerichtet.

## Eine lyrische Kunstsprache

So werden Werke – Ölbilder, Collagen, Zeichnungen und Schieferskulpturen – von Roger Bertemes (1927-2006) gezeigt, der in Bögen bei Clerf geboren und aufgewachsen war und dessen lyrische Kunstsprache zeitlebens vom Charakter der Öslinger Landschaft geprägt wurde. „Il in carne, si l’on veut dire, l’esprit ardennais“, schreibt der Kunstkritiker Lucien Kayser über Roger Bertemes, und: „Cette assise, cet enracinement, voilà ce qui a permis et facilité l’ouverture à d’au-

tres horizons, finlandais, valaisans, à d’autres paysages, lacustres ou montagnards.“ Die ausgestellten Arbeiten von Roger Bertemes zeigen, dass diese Entwicklung in einer kontinuierlichen, poetischen Spannung vorstatten ging, die sich aus Naturerlebnissen und persönlichen, verdichteten autobiografischen Momenten (wie in der Collage-Serie „Patrons – hommage à mon père“) herauskristallisierte.

Wie Roger Bertemes war auch Ben Heyart (1927-2009) ein wichtiger Wegbereiter der heutigen luxemburgischen Kunstszene. Von ihm sind schwarz-weiße Arbeiten zu sehen, Tuschezeichnungen und Holzdrucke, akribisch akkurate Annäherung an landschaftliche Strukturen.

Gräser, Holzmaserungen, Schiefersteine – wie präzise Tagebucheintragungen muten diese

grafischen Werke an, die Ben Heyart während seiner häufigen Aufenthalte im „Éisleck“ künstlerisch interpretiert hat. Raymond Clement lässt in seinen Fotografien Natur- und Landschaftselemente, Wasser, Wälder, Schiefer, Raum und Licht zu vielschichtigen neuen Bildwelten verschmelzen. Mikro- und Makrokosmos gehen ineinander über.

## Dinge des Ardenner Alltags

Fotografie nicht als Dokumentation, nicht als Abklatsch vermeintlicher Realität, sondern als künstlerisches Mittel, mit dem man nicht nur auf die Landschaft blicken, sondern in sie hineinhorchen, sie in ihrem Wesen erleben kann.

Der Werkstoff Schiefer prägt auch die skulpturale Arbeit der belgischen Künstlerin Anne-Marie Klenes, die in Lüttich an der Akademie unterrichtet und in Prouvy lebt. Sie beruft sich in ihren Installationen und Skulpturen auf Dinge des Ardenner Alltags, die mit Schiefer gestaltet wurden und werden: die Mauern der Häuser, die Kreuze auf den Friedhöfen, die Einfriedungen der Gärten, die Spülbecken am Küchenfenster, die Pflaster der Höfe ...

Aus diesem Formenvokabular entwickelt sie eine konzeptuelle, innovative Annäherung an Raum und Form. Dabei ist Schiefer für Anne-Marie Klenes kein beliebiger Werkstoff. Schiefer ist dem künstlerischen Gestaltungseingriff ebenbürtig: Die Form erwächst aus einem Dialog zwischen Künstlerin und Persönlichkeit der Materie.



### ARTWiltz „Structures ardennaises“

Arbeiten von Roger Bertemes, Raymond Clement, Ben Heyart und Anne-Marie Klenes im „Wooltzer Schlass“

Bis zum 14. Dezember 2013  
Mo.-Sa.,  
10-12 und 14-17 Uhr

Kontakt  
Syndicat d’initiative et de tourisme, Wiltz  
Tel.: (+352) 95 74 44  
info@touristinfowiltz.lu  
www.touristinfowiltz.lu